

PALABRA DE VIDA: EDICIÓN ESPECIAL

Kit para dirigentes parroquiales – Cuidado católico para los enfermos y moribundos

RECURSOS DESTACADOS...

Samaritanus bonus

En 2020, la Congregación para la Doctrina de la Fe del Vaticano emitió la carta [*Samaritanus bonus*](#): “sobre el cuidado de las personas en las fases críticas y terminales de la vida”. La carta reafirma la enseñanza de la Iglesia sobre el cuidado para quienes están críticamente enfermos o moribundos y ofrece pautas pastorales adicionales para las cada vez más complejas situaciones al final de la vida.

Hay recursos disponibles para que puedan compartir el mensaje de *Samaritanus bonus* e incluyen:

- [*Samaritanus bonus: Compendio*](#)
El compendio contiene resúmenes de cada sección de *Samaritanus bonus*, que sirven como introducción y recurso para esta carta. Destaca todos los temas centrales de la carta en un formato condensado.
- [*Samaritanus bonus: Guía de estudio*](#)
Esta guía de estudio se preparó para usarse en grupos pequeños o grandes, en el estudio y reflexión sobre *Samaritanus bonus* y también para el estudio individual. Esta guía proporciona reflexiones bíblicas, oraciones y preguntas para el diálogo que ayudarán a los participantes a reflexionar más profundamente en la carta y sus doctrinas y temas principales. Se puede utilizar conjuntamente con “*Samaritanus bonus: Compendio*” o con el documento completo.
- [*“El testimonio del Buen Samaritano: cuidados paliativos y de hospicio”*](#)
Este artículo resumido en cuatro páginas ofrece una visión general breve de puntos claves de *Samaritanus bonus* y enfoca concretamente lo que dice sobre los cuidados paliativos y de hospicio.

Artículos

Artículos pastorales y educativos sobre varios asuntos en el final de la vida

- [*Cuidado de los seres queridos al final de la vida*](#)
- [*Consideraciones católicas para nuestra partida a la otra vida*](#)
- [*Directivas anticipadas para el cuidado médico: Planes para el futuro*](#)
- [*Principales razones para oponerse al suicidio asistido*](#)
- [*Matar el dolor, no al paciente: Cuidado paliativo versus suicidio asistido*](#)
- [*Cada suicidio es trágico*](#)

Oraciones

Oraciones centradas en asuntos sobre el final de la vida

- [*San Juan Pablo II: Oración por los ancianos*](#) (solo en inglés)
- [*“Cada vida merece vivir”*](#)
- [*“Oración a san José, defensor de la vida”*](#).
- [*“Oración para encomendar al moribundo”*](#) (solo en inglés)

Intercesiones por la Vida

Estas intenciones son apropiadas para incluirlas en la Oración de los Fieles de la misa dominical. También se pueden imprimir en el boletín semanal, incluir en Horas Santas o Rosarios de la parroquia, publicar en boletines electrónicos, compartir en plataformas de redes sociales o rezar durante los momentos de oración personal o familiar.

Por los que están cerca del final de la vida:
para que se les conceda la gracia de perseverar en la fe y pongan su confianza en Dios,
mientras se preparan para la eternidad con Cristo;
roguemos al Señor:

Por todos los que están en un hospicio:
que la manera en que son atendidos
dé testimonio del don de su vida;
roguemos al Señor:

Por todos los que están cerca de la muerte:
para que su fe crezca más fuerte que nunca,
mientras se preparan con esperanza
para compartir la vida eterna con Cristo;
roguemos al Señor:

Inspirados en el testimonio del Buen Samaritano,
que podamos ofrecer cuidado, apoyo,
y acompañamiento amoroso
a los enfermos o moribundos;
roguemos al Señor:

Por los que acompañan al moribundo al final
de la vida:
que puedan permanecer fieles al lado del enfermo
igual que María y el Discípulo Amado
permanecieron con Cristo al pie de la Cruz;
roguemos al Señor:

Por los que brindan cuidados paliativos:
que se sientan llenos de profunda esperanza
al confrontar el sufrimiento y la muerte
al servicio de la muerte humana;
roguemos al Señor:

Por la Iglesia:
que nos convirtamos en hombres y mujeres
que proclaman el poder sanador de Cristo
y ofrecen cuidado a nuestro prójimo,
en especial al final de la vida;
roguemos al Señor:

Que todos los que ofrecen cuidado a los moribundos
reciban apoyo adecuado y ayuda espiritual:
roguemos al Señor:

Por los enfermos, los que sufren y los que están
cerca de la muerte:
que reciban cuidado adecuado que acepte
sus necesidades físicas, psicológicas y espirituales
mientras se preparan para entrar a la vida eterna;
roguemos al Señor:

Por los enfermos, los que sufren y los moribundos:
que por la cercanía de la Iglesia
puedan sentir la cercanía de Cristo
quien los acompaña en el camino hacia la casa del
Padre:
roguemos al Señor:

Por las familias de los moribundos:
que reconozcan que su función es irremplazable
y acompañen a sus seres queridos
con fe y esperanza en Cristo;
roguemos al Señor:

Por la Iglesia:
que la manera que cuidamos al prójimo que sufre
promueva un encuentro con el Señor de la vida,
quien derrama el bálsamo del consuelo
y el vino de la esperanza en nuestras heridas:
roguemos al Señor:

Por aquellos a quienes se les niega el cuidado adecuado,
especialmente a los que se acercan al final de la vida
que podamos defender la dignidad que Dios les ha
dado y ayudarlos en sus necesidades;
roguemos al Señor:

Para ponerles fin al suicidio y a la eutanasia
que edifiquemos una cultura que aprecia
a los enfermos, los que sufren y los ancianos entre
nosotros;
roguemos al Señor:

PALABRA DE VIDA – Edición especial

Citas para boletines y materiales educativos

Estas citas breves se pueden imprimir en boletines semanales, publicar en boletines electrónicos, y compartir en sitios digitales y plataformas de redes sociales. Cada cita proviene de un recurso educativo completo que también se puede compartir en formato digital o impreso.

El testimonio del Buen Samaritano

La fundación definitiva de la dignidad humana descansa en la realidad que Dios se hizo hombre para salvarnos y llamarnos a la comunión con Él. El Bueno Samaritano que deja su camino para ayudar a un hombre herido, simboliza a Jesús, quién sale al encuentro de la humanidad necesitada de salvación y cuida de nuestras heridas y sufrimientos. A veces es difícil reconocer el profundo valor de la vida humana cuando, a pesar de todo esfuerzo asistencial, esta continúa mostrándonos en su debilidad y fragilidad. Sin embargo, a *cada* persona le ha sido confiada la misión de una fiel custodia de la vida humana hasta su cumplimiento natural.

Secretariado de Actividades Pro-Vida de la USCCB
“El testimonio del Buen Samaritano: cuidados paliativos y de hospicio”



[Bajar](#)

Cuidados paliativos y de hospicio

La muerte es un momento decisivo en el encuentro de la persona con Dios Salvador. Ayudar al cristiano a vivir este momento con ayuda espiritual es un acto supremo de caridad. Rodea al paciente con el apoyo sólido de relaciones humanas para acompañarlo y darle esperanza. El cuidado paliativo y de hospicio son instrumentos preciosos y cruciales en el cuidado de pacientes con enfermedades graves y complejas o terminales, y ayudan a proporcionar consuelo a los pacientes y a sus familiares.

Secretariado de Actividades Pro-Vida de la USCCB
“El testimonio del Buen Samaritano: cuidados paliativos y de hospicio”



[Bajar](#)

Preparándonos para nuestra partida a la otra vida

Sabemos que la muerte no es el fin, sino más bien la puerta para pasar a la vida eterna. La fe y esperanza en la Resurrección nos permiten enfrentar la muerte preparados y sin temor. ... Nos preparamos para la vida eterna amando y obedeciendo a Dios ahora y en las decisiones cotidianas: mediante la oración y la recepción regular de los sacramentos, especialmente la Confesión y la Eucaristía, obtenemos la gracia de vivir en una comunión cada vez más profunda con Dios y entre nosotros en vidas de fe, caridad y justicia.

Secretariado de Actividades Pro-Vida de la USCCB
“Consideraciones católicas para nuestra partida a la otra vida”



[Pedir](#) | [Bajar](#)

Cuidado de los seres queridos al final de la vida

Un proverbio irlandés dice: “En el refugio del otro vive cada uno”. En verdad, hemos sido creados para depender unos de otros y caminar juntos en el sufrimiento. Pero cuando familiares o amigos se acercan al final de la vida, puede que no sepamos la mejor manera de darles 'refugio'. He aquí algunas maneras concretas en que podemos cuidar compasivamente de ellos: usccb.org/es/cuidado-al-final-de-la-vida.

Secretariado de Actividades Pro-Vida de la USCCB
“Cuidado de los seres queridos al final de la vida”



[Pedir](#) | [Bajar](#)

Directivas anticipadas para el cuidado médico

La vida humana es buena y debe ser protegida. Todas las decisiones médicas deben reflejar esta creencia central. Sin embargo, las respuestas estilo “esto es blanco o negro” a nuestras preguntas sobre cuestiones referentes al final de la vida no siempre son posibles y puede ser muy difícil saber cómo tomar decisiones médicas. Cada persona es distinta e irrepetible, y cada situación de salud puede ser única. En cada conjunto de circunstancias debemos juzgar si determinado tratamiento ofrecerá un beneficio real al paciente, sin causarle daño u otras cargas desproporcionadas para el bien que se hace. Cada uno de nosotros debe estar preparado para las difíciles situaciones en que se deben tomar decisiones sobre tratamientos médicos.

Secretariado de Actividades Pro-Vida de la USCCB
Directivas anticipadas para el cuidado médico: Planes para el futuro



[Pedir](#) | [Bajar](#)

Oposición al suicidio asistido

Los proponentes del suicidio asistido llevan a cabo una agresiva campaña en la nación para promover leyes, propuestas electorales, litigios y publicidad, focalizándose en los estados que consideran más susceptibles a su mensaje. Algunas encuestas indican que el público es receptivo al concepto general del suicidio asistido. Las mismas encuestas muestran que cuando el público se informa de los peligros que lo acompañan, especialmente para las personas pobres, ancianas, discapacitadas o sin acceso a una buena atención médica, cambia de opinión y rechaza la práctica.

Secretariado de Actividades Pro-Vida de la USCCB
“Principales razones para oponerse al suicidio asistido”



[Bajar](#)

Cada vida merece vivir

Padre celestial, gracias por el preciado don de la vida. Ayúdanos a valorar y proteger este don, incluso si hay temor, dolor y sufrimiento. Danos amor por todas las personas, en especial los más vulnerables, y ayúdanos a dar testimonio de la verdad que toda vida merece vivir.

Secretariado de Actividades Pro-Vida de la USCCB
“Cada vida merece vivir”



[Pedir](#) | [Bajar](#)

Cuidado paliativo versus suicidio asistido

¿Vemos a las personas como el problema, de modo que nuestra responsabilidad comienza y termina con ayudar a los pacientes a suicidarse? ¿O vemos pacientes seriamente enfermos como seres humanos que merecen nuestro amor y soluciones para sus problemas? ¿Sucumbiremos a la “falsa misericordia” del suicidio asistido, o respaldaremos lo que san Juan Pablo II llamó “el camino del amor y la verdadera misericordia”? ¿Nos dedicaremos a brindar atención genuinamente compasiva, como sociedad y a nuestros propios seres queridos? Nuestra respuesta de hoy determina la atención disponible ahora y en los años venideros.

Secretariado de Actividades Pro-Vida de la USCCB
Matar el dolor, no al paciente: Cuidado paliativo versus suicidio asistido



[Pedir](#) | [Lea en línea](#)

PALABRA DE VIDA – Edición especial

Arte para boletines

Pueden bajar y utilizar estas imágenes en boletines, circulares, sitios digitales de la parroquia y redes sociales. (Las imágenes no pueden alterarse de ningún modo, excepto en el tamaño.)

Bajar: <https://www.usccb.org/resources/catholic-care-sick-and-dying-graphics>



Casillas del boletín

Estos resúmenes de un cuarto de página de los artículos completos se pueden imprimir para utilizarse en boletines y circulares cuando el espacio sea limitado. Cada casilla del boletín incluye la página digital para acceder al artículo completo.

Directivas anticipadas para el cuidado médico: planes para el futuro
Lee la versión completa en bit.ly/directivas-anticipadas.

La vida humana es buena y debe ser protegida. Todas las decisiones médicas deben reflejar esta creencia central. Sin embargo, algunos documentos médicos y legales usados para definir el cuidado futuro de un paciente pueden ser dañinos. Sin importar lo bien elaborados que estén, no pueden predecir todos los escenarios posibles y los mejores cursos de acción. En cada conjunto de circunstancias, debemos juzgar si determinado tratamiento ofrecerá un beneficio real al paciente, sin causar daño u otras cargas desproporcionadas. La opción más segura es designar a un agente de cuidados de salud que tome decisiones si el paciente no puede hacerlo. Es mejor designar a una persona responsable y confiable que comprenda y comparta los valores católicos del paciente, y que pueda aplicarlos cuando surja la necesidad.

La opción más segura es designar a un agente de cuidados de salud.

Este es un resumen de un artículo del Programa Respetemos la Vida de la USCCB con el mismo nombre, y se reproduce con permiso. © 2019, USCCB, Washington, D.C. Todos los derechos reservados. istock.com/nerodika

Consideraciones católicas para nuestra partida a la otra vida
Lee la versión completa en bit.ly/consideraciones-partida-otravid.

Nos preparamos para la vida eterna escogiendo amar y seguir a Dios. Nuestro camino con Cristo incluye preparar nuestra conciencia para hacer juicios moralmente buenos al final de la vida. Si bien ningún resumen sustituye una catequesis profunda, una cosa está clara: Dios nos ha confiado el don de la vida. Esto nos obliga a buscar atención médica adecuada y eficaz. La Iglesia afirma la dignidad invariable de toda persona, independientemente de la duración o extensión de la incapacidad de la persona. Nada disminuye la santidad de la vida de una persona, ni la obligación de protegerla y cuidarla. Los enfermos no deben estar solos, e, incluso después de la muerte, el acompañamiento continúa, rezando por los que han fallecido.

Dios nos ha confiado el don de la vida.

Este es un resumen de un artículo del Programa Respetemos la Vida de la USCCB con el mismo nombre, y se reproduce con permiso. © 2019, USCCB, Washington, D.C. Todos los derechos reservados. istock.com/nerodika

Principales razones para oponerse al suicidio asistido
Lee la versión completa en bit.ly/razones-contra-suicidio-asistido-2017.

Algunas encuestas indican que el público es receptivo al suicidio asistido. Pero las mismas encuestas muestran que las personas cambian de opinión cuando se enteran de sus peligros, especialmente para las personas pobres, ancianas, discapacitadas o sin acceso a buena atención médica. Por ejemplo, en Oregon y California, el seguro de salud de algunos pacientes ofrecía pagar el suicidio asistido, pero no el tratamiento. Y en los estados donde el suicidio asistido es legal, a menudo no se requiere evaluación o tratamiento psiquiátricos. Además, el suicidio asistido fomenta la discriminación al crear dos clases de personas: aquellas en que gastamos millones de dólares para prevenir su suicidio y aquellas a cuyo suicidio ayudamos y tratamos como un bien positivo.

El suicidio asistido fomenta la discriminación.

Este es un resumen de un artículo del Programa Respetemos la Vida de la USCCB con el mismo nombre, y se reproduce con permiso. © 2019, USCCB, Washington, D.C. Todos los derechos reservados. istock.com/nerodika

[Inglés](#) | [Español](#)

[Inglés](#) | [Español](#)

[Inglés](#) | [Español](#)

respectlife.org